

Iglesia en Jaca

Día de la Acción Católica y del Apostolado Seglar

Javier Tejedor: "Los niños nos ayudan a poner los pies en la tierra"

La Iglesia celebra en Pentecostés el Día de la Acción Católica y del Apostolado Seglar. «Juntos anunciamos lo que vivimos» es el lema que la Comisión Episcopal para los Laicos, Familia y Vida propone para la Jornada de este año. Con este motivo, entrevistamos a Javier Tejedor, un aragonés que ha sido elegido recientemente como responsable general de Infancia de Acción Católica.

David López Fombuena

Javier Tejedor, actual responsable de Infancia de ACG en Zaragoza se incorporará a la Comisión Permanente en septiembre para sustituir a la actual responsable general de infancia, Inma López. ¿Cómo afrontas este nuevo reto?

Lo afronto con una gran ilusión, como una oportunidad de crecimiento personal, espiritual y de servicio a la Iglesia. Ante cualquier cambio siempre vienen los miedos y las dudas, pero es normal y estoy con los brazos abiertos y expectante por lo que está por venir.

¿Qué aporta Acción Católica a los niños y niñas? Y, ¿qué aportan los más pequeños al conjunto de la Iglesia?

La ACG es un proyecto que vertebra toda la vida de un laico. Para los niños y niñas es un espacio que permite conocer a Jesús y el mundo en el que vivimos. Les permite vivir su fe y formarse para celebrar los sacramentos y continuar después con su proceso humano y espiritual. Siempre con los niños

como protagonistas. Los niños son el hoy y el ahora de nuestra Iglesia y, muchas veces, no nos damos cuenta pero son los que nos ponen los pies en la tierra. Nos ayudan a ver lo que es realmente importante. Además son muy buenos evangelizadores en sus ambientes.

¿Qué importancia tienen las parroquias en la primera formación de los laicos durante su infancia?

La parroquia, al fin y al cabo, es el espacio natural de cualquier cristiano, y de los niños no iba a ser menos. La parroquia tiene un papel fundamental en sus vidas, cuenta con la responsabilidad de realizar el primer anuncio en ellos y acercarlos a Dios, ayudar a conocerlo y a encontrarse con Él, además de hacerles partícipes en la comunidad.

Los niños y niñas viven inmersos en la transformación digital de la sociedad, con las ventajas y los peligros que ello encierra. ¿Cómo afrontar la evangelización de los más jóvenes en este contexto de cambios?

Efectivamente, nuestra sociedad vive en un mundo que avanza a pasos agigantados. Solo hay que ver las inteligencias artificiales o incluso la gran variedad de redes sociales que existen hoy en día. Son herramientas interesantes de trabajo, y de hecho, a los acompañantes nos ayudan muchas veces a dinamizar ciertas cosas que de otra forma sería muy complicado, incluso llegar a niños, jóvenes y adultos a través de ellas. Sin embargo, es importante reconocer las nuevas tecnologías como lo que son: herramientas, pero siempre centradas en un fin, que es transmitir el mensaje de Jesús.



Javier Tejedor sustituye a Inma López como responsable de Infancia.

¿La Iglesia celebra el Día del Apostolado Seglar coincidiendo con Pentecostés. ¿Hasta qué punto nos dejamos guiar por el Espíritu?

La rutina y la vida frenética de nuestra sociedad me hace pensar muchas veces que vivimos en un mundo deshumanizado y en el que lo urgente puede a lo importante. Creo que nos falta parar y discernir cual es realmente la voluntad de Dios. Poner a Jesús en el centro de nuestras vidas, ser valientes y no tener miedo de salir y anunciar.

En el último Encuentro de Laicos celebrado en Barcelona se fijaron los objetivos prioritarios de ACG para los próximos cuatro años. ¿Podríamos resumirlos brevemente?

El verano pasado realizamos nuestro IV Encuentro-Asamblea de laicos en Barcelona bajo el lema "Anunciar Jesucristo con obras y palabras" en el

que fijamos nuestros objetivos prioritarios para los próximos cuatro años, los cuales dan respuesta a nuestros cuatro pilares fundamentales:

ESPIRITUALIDAD: Buscar el encuentro con Jesucristo, desde nuestra pequeñez y unidos con nuestra comunidad.

FORMACIÓN: Profundizar en procesos de formación que ayuden a crecer en la fe, a través de itinerarios que nos impulsen a anunciar a Jesucristo con obras y palabras. Cuidar la formación y el acompañamiento de los acompañantes.

MISIÓN: desde la parroquia, hacer posible que otros se encuentren con Jesucristo e impulsar compromisos personales y comunitarios que transformen la vida de las personas.

ORGANIZACIÓN: Seguir creciendo como ACG, una familia al servicio de la misión del anuncio de Jesucristo con obras y palabras, y con el protagonismo de los tres sectores.

La Palabra

Evangelio

Se llenaron de alegría

Pentecostés

Jn 20, 19-23

Al anochecer de aquel día, el primero de la semana, estaban los discípulos en una casa, con las puertas cerradas por miedo a los judíos. Y en esto entró Jesús, se puso en medio y les dijo: «Paz a vosotros». Y, diciendo esto, les enseñó las manos y el costado. Y los discípulos se llenaron de alegría al ver al Señor. Jesús repitió: «Paz a vosotros. Como el Padre me ha enviado, así también os envío yo». Y, dicho esto, sopló sobre ellos y les dijo: «Recibid el Espíritu Santo; a quienes les perdonéis los pecados, les quedan perdonados; a quienes se los retengáis, les quedan retenidos».

El comentario por Juan Pablo Ferrer

Recobrar la valentía

Del relato de la primera aparición del Resucitado, al tercer día de su muerte y sepultura, nos asombra la primera acción de Jesús sobre sus discípulos: dar generosamente su paz.

Al don de la paz Jesús une también el soplo del Espíritu Santo. El soplo del Resucitado es el mismo soplo de Dios al crear al hombre y a la mujer en el primer paraíso. Así Jesús resucitado crea un nuevo y definitivo paraíso, insuflando su Espíritu a sus discípulos.

En este nuevo paraíso se logra vencer el poder del pecado, pero no se elimina a la persona del pecador o “del que sobra”, como han pretendido las ideologías del siglo XX o pretenden los actuales pragmatismos del XXI, sino que se le salva a través del dinamismo del perdón.

Por eso, ante los miedos, cobardías y traiciones de sus discípulos, Jesús no se desdice de ellos, sino que los llena de su Espíritu. El Espíritu hace que todas las cosas

sean nuevas y que aquellos discípulos de Jesús, acomplejados y desanimados, se conviertan en transmisores de paz y perdón.

El Espíritu Santo consigue, pues, que nosotros, atrincherados detrás de nuestros miedos, nos convirtamos en un Pueblo que habla valientemente en la plaza pública, manifestando nuestra alegría por el triunfo de la vida en Cristo.

Somos nueva creación, primicia de la nueva Humanidad que está surgiendo en la historia de los hombres, no sin dolores de parto, no sin dificultades, como las que tuvo el Maestro. Pero contamos con la fuerza de su Espíritu, que aclara y aligera el presente, lanzándonos e impulsándonos al futuro paraíso de Dios.

Salgamos, pues, valientemente a la calle y a las plazas, a los nuevos areópagos de las comunicaciones humanas... y sobre todo a las “periferias” de tantas personas “descartadas” de nuestra sociedad.

“ El Espíritu hace que todas las cosas sean nuevas y seamos transmisores de paz

Palabra de Dios para la semana

■ **28 DOMINGO** de Pentecostés. Día de la Acción Católica y del Apostolado Seglar. Termina el Tiempo Pascual. - Hch 2, 1-11. - Sal 103. - 1 Cor 12, 3b-7. 12-13. - **Secuencia: Ven, Espíritu divino.** - Jn 20, 19-23. ■ **29 LUNES. B. V. María, Madre de la Iglesia. MO. Se reanuda el Tiempo Ordinario: VIII semana [IV Semana del Salterio].** - Gen 3, 9-15. 20. - Sal 86. - Jn 19, 25-34. ■ **30 MARTES. Feria.** - Eclo 35, 1-12. - Sal 49. - Mc 10, 28-31. 31 **MIÉRCOLES. Visitación de la B. V. María.** - Sof 3, 14-18. - Salmo: Is 12, 2-6. - Lc 1, 39-56. ■ **1 JUEVES. Nuestro Señor Jesucristo, Sumo y Eterno Sacerdote.** - Gen 22, 9-18. - Sal 39. - Mt 26, 36-42. ■ **2 VIERNES. Feria.** - Eclo 44, 1. 9-13. - Sal 149. - Mc 11, 11-25. ■ **3 SÁBADO. San Carlos Luanga y compañeros. MO.** - Eclo 51, 12-20. - Sal 18. - Mc 11, 27-33.

296.711 personas se beneficiaron en Aragón de los centros asistenciales de la Iglesia.



Rueda de prensa en la sede de la Conferencia Episcopal.

Redacción

Según recoge la Memoria anual de actividades de la Iglesia correspondiente a 2021 y presentada este miércoles por la Conferencia Episcopal Española (CEE), casi 300.000 personas fueron atendidas en alguno de los 366 centros asistenciales católicos en Aragón.

La mayor parte de los recursos se destinaron a la lucha contra la pobreza en los 212 centros dedicados a este fin y por los que pasaron 218.000 personas. Del mismo modo, se atendió a algo más de 11.000 demandantes de empleo en los 25 centros radicados en nuestra comunidad. Y se ofreció acogida, formación y orientación a más de 13.000 inmigrantes en los 9 puntos que trabajan en nuestras diócesis.

Por otro lado, los 9 centros para la defensa de la vida y la familia trabajaron con casi 7.000 beneficiarios, y otros tantos destinados a la promoción de la mujer contabilizaron 1.348 atenciones, entre mujeres solas o con hijos en dificultad, víctimas de explotación, trata o de violencia.

En total, en España hay abiertos 8.864 centros de la Iglesia —sociales, sanitarios y asistenciales— que atendieron a 3.938.870 beneficiarios.

Para realizar esta labor, la Iglesia cuenta con los sacerdotes, religiosos, catequistas y demás laicos. En total, 16.126 sacerdotes —cifra a la baja una vez más— que dedicaron 28 millones de horas de trabajo. Además, hay que sumar los 10.382 misioneros y 542 familias en misión por todo el mundo.

En cuanto a la educación, los centros vinculados a la Iglesia ahorran al Estado 4.356 millones de euros anuales.



Museo Diocesano de Jaca.

Carta del obispo

El Espíritu Santo

D. Julián Ruiz Martorell

Obispo de Jaca



Jesús promete a sus discípulos: “recibiréis la fuerza del Espíritu Santo que va a venir sobre vosotros y seréis mis testigos en Jerusalén, en toda Judea y Samaría y hasta el confín de la tierra” (Hch 1,8). Esta fuerza se despliega en un abanico de posibilidades:

- El Espíritu Santo procede del Padre y del Hijo y crea unidad, comunión. Invita a la participación y a la misión.

- El Espíritu Santo ha inspirado la Sagrada Escritura, vela por la continuidad de la Tradición y asiste al Magisterio de la Iglesia.

- Él nos permite creer en el Evangelio, vivirlo, celebrarlo y orar por su transmisión.



- Él hace que la Buena Noticia llegue al corazón y al espíritu de quienes son evangelizados, y también de quienes no han oído hablar de Jesucristo, o se han olvidado de Él, o le han dado la espalda.

- Él nos constituye testigos de Jesucristo Resucitado.

- Él nos permite avanzar, con seguridad, sin miedo a los tropiezos.

- Él acompaña a la Iglesia que se entrega, aunque sean limitados sus recursos.

recursos.

- Él nos ayuda a discernir bien y a volver a discernir continuamente lo esencial.

- Él nos alienta a permanecer siempre en actitud de búsqueda y de formación continua.

- Él nos da a conocer la vida y los problemas de la humanidad de hoy.

- Él nos inspira para que las personas más necesitadas tengan un lugar privilegiado en nuestra vida, en nuestra misión y en nuestra oración.

- Él nos capacita para reconocer y defender la dignidad y los derechos de todos los seres humanos, desde el momento de su concepción hasta su ocaso natural.

- Él nos fortalece para construir signos de fraternidad, de paz y de justicia. El reino de Dios es “justicia, paz y alegría en el Espíritu Santo” (Rom 14,17).

- Él hace posible que no se extinga la esperanza. Frente al cansancio, el desaliento y la desconfianza, abre un resquicio permanente de luz: “la esperanza no defrauda, porque el amor de Dios ha sido derramado en nuestros corazones por el Espíritu Santo que se nos ha dado” (Rom 5,5).

- El Espíritu Santo habita en nosotros y nos permite vivir “según el Espíritu” y desear “las cosas del Espíritu” (Rom 8,5).

- “Cuanto se dejan llevar por el Espíritu de Dios, esos son hijos de Dios” (Rom 5,14).

- “El Espíritu acude en ayuda de nuestra debilidad, pues nosotros no sabemos pedir como conviene; pero el Espíritu mismo intercede por nosotros con gemidos inefables” (Rom 5,26).

- A través del Espíritu Santo, Jesucristo derrama la fuerza de su acción redentora en los sacramentos.

¡Que el Espíritu Santo sea vuestro gozo!

Informe anual de Cáritas Aragón

“No hablamos de gasto, sino de inversión”

Cáritas Aragón ha logrado insertar a 571 personas en el mercado laboral en 2022, gracias a sus iniciativas de empleo y a pesar del escenario de inflación y de guerra en Ucrania.



David López

Así lo han indicado desde la organización social, según los datos publicados en su Informe anual de Empleo y Economía Social, elaborado en el marco de la celebración del Día Internacional de los Trabajadores.

En 2022, Cáritas ha acompañado a 3.292 personas, de las cuales 571 han accedido a un puesto de trabajo; así, en un contexto “plagado de dificultades” se ha atendido a casi un 15 por ciento más de personas que en 2021. Además, en el pasado año, la entidad ha dedicado 4.677.344,07 euros a acompañar a las personas en su proceso de búsqueda de empleo, de los cuales 2.743.022,32 euros se han destinado a iniciativas de economía social.

El perfil de los participantes en los programas de empleo se mantiene similar a años anteriores, siendo la mayoría mujeres con estudios básicos. No obstante, se dan situaciones aisladas de otras casuística.

Asimismo, hay quienes carecen de competencias digitales, presentan dificultades de aprendizaje, escasa experiencia laboral o muchos problemas de conciliación familiar, además de graves carencias socioeconómicas y baja autoestima que les lleva a la desmotivación.

Por ello, con el objetivo de contribuir a la construcción de la economía solidaria y de atender las necesidades de las personas en situación de desventaja social, Cáritas en Aragón genera empleo protegido a través de sus iniciativas de economía social, con 105 puestos con contrato de inserción, a través de los cuales mejoran su empleabilidad en un entorno real de producción, desarro-

llando sus competencias laborales y personales.

Del mismo modo, desde la entidad aragonesa se apuesta por formar y capacitar a las personas para mejorar sus posibilidades de acceso a un puesto de trabajo en el mercado laboral ordinario tras su paso por una entidad de economía social. El Informe de Empleo y Economía Solidaria 2022 subraya la necesidad de poner en práctica una economía que priorice lo esencial y liderar un nuevo modelo económico centrado en las personas y el cuidado de la vida.

El modelo de economía solidaria promovido por Cáritas pasa por defender una economía que escucha y atiende las necesidades, tanto de las personas trabajadoras y consumidoras como de las empresas, cuidando las condiciones de trabajo y el medio ambiente, pero sumando, al mismo tiempo, al bien común y la cooperación.

Las mayores tasas de pobreza y exclusión se concentran en el colectivo de personas desempleadas, ya que no contar con un empleo multiplica por dos el riesgo de caer en situación de exclusión o pobreza severa.

Sin embargo, la ausencia de empleo no es la única que empuja a situaciones de exclusión y pobreza, dado que la vulnerabilidad se da cada vez más entre aquellas personas y hogares que están trabajando, por lo que se puede afirmar que contar con un empleo ha dejado de ser sinónimo de integración y bienestar. económico”.

Pieza de Mayo del Museo Dicoesano de Jaca

San Matías y San Felipe

Redacción

Localización: Altar de la Catedral de Jaca.
 Autor: Fray Manuel Bayeu Subías.
 Estilo: Barroco.

Con celebración en el mes de mayo podemos localizar dos santos en los frescos del altar de la catedral, pintados por Fray Manuel Bayeu. El primero es el apóstol San Felipe, cuya festividad es el 3 de mayo, y el segundo es San Matías que se celebra el 14 de este mes.

El apóstol San Felipe, tanto en los evangelios como en los Hechos de los Apóstoles, aparece siempre nombrado en quinta posición, por detrás del apóstol Simón, que fue renombrado por Jesús como Pedro, Santiago el Mayor, Andrés y Juan. Este quinto apóstol fue seguidor de San Juan Bautista antes de que Jesús lo eligiera como discípulo.

En unos escritos apócrifos que llevan el título de Hechos de San Felipe se cuenta que, tras la resurrección de Jesús, Felipe fue enviado junto con su

hermana Marianne y Bartolomé a predicar a las tierras de Grecia, Siria y Frigia. El año de la muerte del apóstol San Felipe no está claro, pero sería entre el 71 y el 80 d. C., en la ciudad de Hierápolis (Turquía) y según el martirologio romano fue crucificado y enterrado bajo unas piedras en Escitia.

La Iglesia Católica conserva sus reliquias en la actualidad, junto a la del apóstol Santiago el menor en la basílica de los Santos Apóstoles de Roma. A menudo se le representa simbolizado por una cruz, una piedra, una serpiente, una cesta llena de pan, una cruz patriarcal o una cruz con una escuadra.

Por su parte San Matías es considerado el apóstol número 13 y es conocido como "póstumo", ya que Matías fue elegido por los otros 11 apóstoles del grupo. En los Hechos de los Apóstoles se afirma que cuando San Pedro decidió proceder a la elección de un nuevo Apóstol para reemplazar a Judas Iscariote, los candidatos fueron José, llamado Bernabé y Matías. Finalmente la elección cayó sobre Matías, quien pasó a formar



parte del grupo de los doce. Según la tradición, predicó primero en Judea y luego en otros países. Los griegos sostienen que evangelizó la Capadocia y las costas del mar Caspio. Aunque no está claro en qué lugar ocurrió la muerte del apóstol, sus reliquias se veneran en la abadía de Tréveris, donde Santa Elena depositó sus restos.

La literatura apócrifa abunda en detalles acerca del martirio de San Matías, se cuenta que fue hecho prisionero por antropófagos, cegado, curado y liberado por San Andrés, y finalmente decapitado. Estas leyendas le han valido diversos atributos: espada, alabarda, pie-

dras, cruz, hacha, esta última es la que más ha prevalecido y es la representación que podemos encontrar en la catedral de Jaca.

¿SABÍAS QUE...?

San Matías es considerado el santo patrono de los que luchan contra el alcoholismo. Se distinguió por la insistencia con que predicaba la necesidad de mortificar la carne. De la misma manera que existe el Camino de Santiago, dedicado al apóstol de este nombre, también hay un camino dedicado al apóstol Matías: un recorrido que comienza en Aquisgrán y termina en Tréveris. Es una ruta de casi 240 kilómetros.

Romerías de Pentecostés



LAS CRUCES EN SANTA ELENA

- Domingo 28 de mayo
- A las 12'30 h.: Recepción de Cruces en el Estrecho de Monforat.
- A las 13 h.: Eucaristía presidida por nuestro obispo

D. Julián Ruiz y concelebrada por los sacerdotes del Valle. Anima el Grupo Musical Santa Elena de Biescas

LA VIRGEN DE LA CUEVA

- Domingo 28 de mayo

- A las 12,30 horas: Concentración de Romeros y Cruces en el Parador de Oroel.
- A las 13 horas: EUCARISTÍA.
- Ofrenda de flores de los fieles y Peñas.
- A las 13,45 horas: Veneración de la imagen y reliquia. Procesión al Canterón Peña Muro. Bendición de términos.
- A las 14,15 horas: 39º Concurso de tortilla española, a cargo de la Peña Enta Debán. Comida de alforja.
- A las 16,00 horas: 44º Festival folclórico «Virgen de la Cueva», a cargo de la Escuela del Grupo Folclórico «Alto Aragón».

LUNES, 29 DE MAYO

- Se celebrarán las de Nuestra Señora de Valentuñana, en Sos del Rey Católico y la de Santa Elena de Bujaruelo, por los de Torla.

OTRAS ROMERÍAS:

- Artieda: San Pedro. Isuere: S^a M^a Magdalena. Agüero: San Esteban de Castillomango. Fuencaledras: San Miguel de Liso. Luna: N^a S^a de la Aurora o San Quintín. Santa Eulalia de Gállego: Santa Eulalia. Salvatierra de Esca: N^a S^a de la Peña y Senegüé: N^a S^a del Collado.